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Protokoll 
Ordentliche Korporationsversammlung 
 
Mittwoch 17. April 2019, 20:00 Uhr 
Gemeindesaal Obere Gasse 2, Unterseen 
 
Vorsitz:   Hanspeter Feuz  Präsident 
 
Protokoll:   Hans-Peter Sterchi  Sekretär 
 
Rechnung:   Roger Salzmann  Kassier 
 
Anwesende: Total 19 davon 16 stimmberechtigte Grund- und Werkeigentümer,  
  
Entschuldigungen: Monika Lorenz-Bhend,  SKU 
  Huggler Martin, Burgergemeinde Unterseen 
  Ricarda Bender, Amtsschwellenmeisterin 
 
 
 
Presse:   Flück Ueli, Berner Oberländer  
 
Stimmenzähler: Grossniklaus Albert 
 
Publikation: Fristgerecht zweimal im Amtsanzeiger von Interlaken vom 14. März und  

12. April 2019. 
 
Hanspeter Feuz begrüsst die Versammlung, speziell den ehemaligen Schwellen- 
korporationspräsidenten Walter Gurzeler, die Presse vertreten durch  Ueli Flück und den  
Wasserbauingenieur Stefan Tschiemer vom Ingenieurbüro Mätzener & Wyss. 
 
Er stellt die Stimmberechtigung der Anwesenden fest. 
 
Nicht stimmberechtigt sind: Jaun Marco, Schwellenmeister 
 Stefan Tschiemer 
 Verena Roder, Gemeinderätin Unterseen 
 
Traktanden:    1. Protokoll der ordentlichen Korporationsversammlung 
         vom 18. April 2018 
     2. Jahresrechnung 2018 
     3. Budget 2020 
       4. Orientierung über die unterhaltspflichtigen Gewässer 
     5. Verschiedenes 
 
Auf Anfrage des Präsidenten werden die Traktanden und der  
vorgeschlagene Stimmenzähler Grossniklaus Albert von der Versammlung einstimmig gut 
geheissen. 
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1. Protokoll der ordentlichen Korporationsversammlung vom 18. April 2018 
 
Das Protokoll lag 30 Tage zur Einsichtnahme auf der Finanzverwaltung auf und ist auch auf der 
Homepage www.lombach-unterseen.ch nachlesbar. 
 
Wortmeldungen dazu werden nicht verlangt. 
 
Das Protokoll wird von der Versammlung einstimmig genehmigt und vom Präsidenten 
verdankt. 
 
 
 
2. Jahresrechnung 2018 

(Bestandteil des Protokolls und unter www-lombach-unterseen.ch einsehbar) 

 
Der Kassier Roger Salzmann präsentiert die Jahresrechnung 2018. 
Nach 26 Abschlüssen ist dies die letzte Rechnung die noch nach HRM1 abgeschlossen wird. 
 
Basis der Jahresrechnung 2018 bilden die Schwellentellansätze von 0.3 %o der Beitragsklasse I 
und 0.21 %o der Beitragsklasse II. 
 
Das Jahr 2018 war eher ein ruhiges Jahr, was sich auch bei den Ausgaben positiv auswirkte. 
Es konnten mehr Schwellentelleinnahmen und weniger Ausgaben bei den Sitzungsgeldern 
verbucht werden. 
 
Die Jahresrechnung 2018 schliesst um CHF 87‘289.58 besser ab als budgetiert. 
Dieser Betrag wird für übrige Abschreibungen verwendet, welche von der 
Korporationsversammlung als Nachkredit genehmigt werden müssen. 
 
Weitere Nachkredite in der Höhe von CHF 7‘139.45 fallen in die Kompetenz der 
Schwellenkommission. 
 
Der Bestand der flüssigen Mittel beläuft sich per 31. Dez. 2018 auf CHF 26‘832.56. Hinzu 
kommen noch zugesicherte Beiträge von Kanton und Renaturierungsfonds in der Höhe von  
CHF 130‘000.- Diese Beiträge wurden im ersten Quartal 2019 überwiesen. 
 
Das Eigenkapital beträgt unverändert CHF 1‘000‘000.- 
 
Die Revision der Kasse wurde durch das Treuhandbüro Peter Anderegg vorgenommen, der 
Datenschutz war immer gewährleistet. Es gab keine Beanstandungen und eine 
Schlussbesprechung hat stattgefunden. Der Revisorenbericht liegt vor. 
 
Zur Jahresrechnung 2018 werden keine Wortmeldungen verlangt. 
 
Die Jahresrechnung 2018 die ausgeglichen abschliesst, der Nachkredit über  
CHF 87‘289.58 welcher für übrige Abschreibungen verwendet wird und die 
Kenntnisnahme der Nachkredite die in der Kompetenz der Schwellenkommission sind, 
werden von der Schwellenkorporations-Versammlung einstimmig genehmigt. 
 
Der aktuelle Finanzplan 2020 bis 2024 wurde von der Schwellenkommission an der Sitzung vom 
06. März 2019 genehmigt. 
 
 
 
 

http://www.lombach-unterseen.ch/
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3. Budget 2020 
(Bestandteil des Protokolls und unter www-lombach-unterseen.ch einsehbar) 

Der Kassier Roger Salzmann präsentiert das Budget 2020. 
Es ist das zweite Budget gemäss dem neuen Rechnungsmodell HRM2. 
 
Das Budget 2020 sieht bei einem Ertrag von CHF 363‘170.- und einem Aufwand von  
CHF 161‘337.- einen Ertragsüberschuss von CHF  201‘833.- vor. 
 
Investitionsrechnung: 
Investitionsausgaben  CHF 430‘000.- 
Investitionseinnahmen  CHF 175‘000.- 
Netto Investitionen  CHF 255’000.- 
 
 
 
Antrag der Schwellenkommission: 
 
Für das Budget 2020 ist der Schwellentellansatz von 0.3 0/00  der Beitragsklasse I und 
0.21 0/00  Beitragsklasse II festzusetzen. 
 
Das Budget 2020 mit einem Gesamtertragsüberschuss von CHF 201‘833.- ist zu 
genehmigen. 
 
Aus der Versammlung werden keine Wortmeldungen verlangt. 
 
Das Budget 2020 wird von der Schwellenkorporations-Versammlung einstimmig 
genehmigt. 
 
 
4. Orientierung über die unterhaltspflichtigen Gewässer 
 

 Lombachdelta Kiesentnahme: Es wurden von der Firma Seematter AG wieder  
ca. 2‘000 m3 Kies entnommen. (Durchschnitt der letzten 10 Jahre  ca. 2‘400 m3). 
Das Material wird bis Ende Mai 2019 vollständig vom Deponieplatz abgeführt sein. 

 Lombachdelta Waldbewirtschaftung: Das akute Eschensterben erforderte ein starkes 
zurück schneiden im Waldstück beim Delta im Mai 2018. 

 Lombach Unterlauf: Es ist geplant die sanierungsbedürftigen Schwellen durch 
Blockrampen zu ersetzen. Um das Maximum an Subventionsgeldern zu erhalten wird 
hierzu ein Sanierungskonzept erstellt. Die Art der Einbindung der Blockrampen in die 
Uferböschung ist genau zu prüfen um spätere Schäden durch Kolk zu verhindern.  

 HM 59.20: Die Arbeiten sind abgeschlossen. 

 Gerinneholzerei: In den nächsten Jahren wird wenn immer möglich ein grosses 
Augenmerk auf die Gerinneholzerei gelegt um die Gerinne zu entlasten. 

 GEK Aare: Die SKU hat eine schriftliche Stellungnahme abgegeben. 

 GEK Lombach: Ist noch nicht verabschiedet. 

 Gefahrenkarte Unterseen: Die Voraussetzungen, Berechnungs- und 
Beurteilungsgrundlagen haben sich geändert. 
Allfällige neu daraus folgende Massnahmen werden nun geprüft und beurteilt. 

 Untere Ausweitung Lombach: Aus der Versammlung wird die Frage gestellt warum bei 
längerer Trockenheit das Wasser plötzlich im Unterlauf versiegt? 
Abschliessend kann diese Frage nicht beantwortet werden. Von grosser Bedeutung ist 
aber der Umstand, dass der Lombach zu einem grossen Teil von Oberflächenwasser  
gespiesen wird. 
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5. Verschieden 
 
Vize Präsident Godi Oehrli dankt dem Präsidenten Hanspeter Feuz für seinen super Einsatz im 
vergangenen Jahr für die Schwelli.  
 
Der Präsident dankt dem Schwellenmeister Marco Jaun und seinem Stellvertreter Rolf Hirschi 
für die stets sauber, zeitgerecht und gewissenhaft ausgeführten Arbeiten im Lombach und in 
den Seitengräben. Gleichzeitig wird die neue persönliche Schutzausrüstung (PSA) vorgestellt. 
Einen speziellen Dank richtet der Präsident an Fuchs Hanspeter für die Aufsicht und die 
Kontrollgänge in den Rohrgräben. 
 
Heinz Imboden bemängelt, dass die Informationen betreffend Befahr- und Begehbarkeit der 
Habkern-Brücke in der Zeit der defekten Abstützung , sehr spärlich bis gar nicht vorhanden 
waren. 
 
Aus der Versammlung werden keine weiteren Wortmeldungen verlangt. 
 
Zum Schluss dankt der Präsident seinen Kommissionsmitgliedern, der Amtsschwellenmeisterin, 
den Behörden Bund und Kanton, dem Ingenieurbüro Mätzener & Wyss, den Forst- und 
Bauunternehmungen sowie  Oliver Hitz vom OIK und dem Förster Beat Zurbuchen für die 
konstruktive und gute Zusammenarbeit im 2018. 
 
Auch dem Werkhof Unterseen, der Einwohnergemeinde und Burgergemeinde Unterseen dankt 
er für die gute Zusammenarbeit. 
 
Ein besonderes Dankeswort richtet der Präsident an Ueli Flück von der Berner Oberländer 
Zeitung für seine objektiven und aufschlussreichen Berichte. 
 
Mit dem Dank an alle Anwesenden für das gezeigte Interesse an der „Schwelli“ schliesst er die 
Versammlung und lädt alle noch zu einem kleinen Apéro ein. 
 
 
 
Schluss der Versammlung  20:45 Uhr 
 
 
 
 
      Schwellenkommission Unterseen 
      Der Präsident  Der Sekretär 
      Sig. Hanspeter Feuz Sig. Hans-Peter Sterchi 


